



y



## Multilateralismo a lo chino

Autor : Francisco Juan GÓMEZ MARTOS



El bloqueo del órgano de apelación de la Organización Mundial del Comercio desde el 11 de diciembre ilustra las amenazas que pesan sobre el orden internacional multilateral. China, que se presenta como uno de sus defensores, sólo lo respeta parcialmente al tiempo que trata de modificarlo en su beneficio. Es urgente que los europeos, como acaba de hacer Phil Hogan el 12 de diciembre, defiendan y reformen el multilateralismo político y comercial que encarnan las Naciones Unidas y la OMC como garantes del Derecho internacional.

[Leer más](#)

### Sumario

**En portada** : Editorial **Elecciones** : Reino Unido - Croacia **Consejo Europeo** : Conclusiones - Asia - Pesca **Comisión** : Pacto verde - Comercio **Parlamento** : Transporte por carretera **Consejo** : Futuro/UE - Sanidad/Social - Pesca **Diplomacia** : Ucrania - Estados Unidos/seguridad - Tayikistán **Tribunal de Justicia** : Orden/UE **BCE** : Política monetaria **Alemania** : Tasa/transacción **España** : ¿Gobierno? **Finlandia** : Gobierno **Hungría** : Pacto/Visegrado **Rumanía** : Premio/Carlomagno **Reino Unido** : Primer Ministro **Serbia** : Negociación/UE **Suiza** : Presidente **Consejo de Europa** : Polonia **TEDH** : Madres de alquiler - Turquía **ONU** : COP25 **OMC** : Restricciones **OCDE** : Paro **Eurobarómetro** : Prioridades **Cultura** : Exposición/Dublín - Exposición/París - Festival/Zwolle - Exposición/Espoo

[Agenda](#) | [Otras versiones](#) | [Contacto](#)

### En portada :

#### El Brexit, una prueba para el nacionalismo



Ya es seguro que el Reino Unido abandonará la Unión el próximo 31 de enero. Este acontecimiento es un test democrático fundamental" para Jean-Dominique Giuliani. ¿Es el retorno a la nación la solución, y no la Unión, que preserva las identidades permitiendo a los Estados nacionales asumir sus prerrogativas mediante una estrecha cooperación?.. [Leer más](#)

### Elecciones :

#### Los conservadores ganan las elecciones legislativas



Los conservadores liderados por Boris Johnson obtuvieron la mayoría en la Cámara de los Comunes tras las elecciones parlamentarias del 12 de diciembre. Con 365 escaños contra 203 para el Partido Laborista de Jeremy Corbyn, Boris Johnson obtuvo la mayoría necesaria para sacar al Reino Unido de la Unión Europea a finales de enero de 2020. El Partido Nacional Escocés (SNP), dirigido por la Primera Ministra escocesa Nicola Sturgeon,

ha obtenido 48 de los 59 escaños en Escocia y ya ha convocado un nuevo referéndum de autodeterminación... [Leer más](#)

### Primera vuelta de la elección presidencial el 22 de diciembre



El 22 de diciembre y el 5 de enero, se pedirá a los croatas que designen a su Presidente de la República de entre 11 candidatos. Según la última encuesta, se espera que el ex primer ministro Zoran Milanovic (Partido Socialdemócrata, SDP) gane la primera vuelta con un 25,2% de los votos, por delante de la presidenta saliente Kolinda Grabar-Kitarovic (24,1%) y del cantante Miroslav Skoro (22,5%). En la segunda vuelta, K. Grabar-Kitarovic ganaría por delante del Z. Milanovic, así como por delante del Sr. Skoro... [Leer más](#)

## Consejo Europeo :

### Conclusiones del Consejo europeo



Los Jefes de Estado y de Gobierno reunidos los días 12 y 13 de diciembre aprobaron el objetivo de neutralidad climática para 2050. Sin embargo, Polonia no se ha comprometido con este objetivo. Han debatido los principales puntos de las negociaciones para el presupuesto 2021-2027. Destacaron que la prioridad de la Conferencia sobre el Futuro de Europa debería ser la aplicación del programa estratégico. Hablaron de las relaciones con África, Turquía y Rusia, para la que decidieron ampliar las sanciones económicas seis meses más. Han hecho un llamamiento para que se ratifique y aplique lo antes posible el acuerdo de retirada del Reino Unido y han confirmado su voluntad de establecer una estrecha relación en el futuro. Por último, en la cumbre de la zona euro, examinaron los progresos realizados, en particular en la revisión del Tratado sobre el Mecanismo Europeo de Estabilidad y el fortalecimiento de la unión bancaria... [Leer más](#)

### Conclusiones del Diálogo Asia-Europa



Los Ministros de Asuntos Exteriores, reunidos los días 15 y 16 de diciembre en el marco del Diálogo Asia-Europa (ASEM), han debatido los medios para reforzar la cooperación entre los 53 países socios. Se centraron en cuestiones relacionadas con el clima y el desarrollo sostenible, la ciberseguridad, el terrorismo y la seguridad marítima. Han hablado de la situación en la península de Corea y en Oriente Medio... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

### Conclusiones del Consejo de Agricultura y pesca



El 16 de diciembre, los Ministros de Agricultura y Pesca debatieron la reforma de la Política Agrícola Común (PAC) posterior a 2020 y adoptaron directrices políticas para la protección y restauración de los bosques del mundo. Establecen cuotas de pesca para 2020 en el Mediterráneo y en el Mar Negro. Decidieron suspender la pesca occidental de arenque y de bacalao en el Mar Báltico y propusieron medidas de ayuda a los pescadores... [Leer más](#)

## Comisión :

### Presentación del Pacto Verde europeo



El 11 de diciembre, la Comisión presentó su Pacto Verde Europeo, un proyecto que abarca todos los sectores de la economía, en particular los transportes, la energía, la agricultura, la construcción y sectores como la siderurgia, la industria del cemento, las nuevas tecnologías, los textiles y los productos químicos. En marzo de 2020 se presentará una ley que establece el objetivo de neutralidad de carbono, así como una estrategia industrial sobre transiciones verdes y digitales y un plan de acción sobre la economía circular. En 2020 se presentará un plan de inversión para una Europa sostenible, que incluirá un mecanismo de transición justo y una estrategia de financiación ecológica... [Leer más](#)

### Nuevas medidas de defensa comercial

El 12 de diciembre, la Comisión propuso reformar el Reglamento sobre el cumplimiento de las normas comerciales internacionales para que la Unión Europea



pueda adoptar contramedidas cuando un Estado bloquee el proceso de resolución de un litigio en la Organización Mundial del Comercio (OMC). La propuesta llega en un momento en que el Tribunal de Apelación del Órgano de Solución de Diferencias de la OMC está bloqueado desde el 11 de diciembre debido a la decisión de los Estados Unidos de renovar dos miembros. La Comisión también ha anunciado la creación del puesto de Jefe de Aplicación de la Ley, que se cubrirá a principios de 2020... [Leer más](#)

#### Parlamento :

##### Compromiso sobre la reforma de las normas sociales para los transportistas



Los negociadores del Parlamento y del Consejo llegaron a un acuerdo previo el 12 de diciembre para reformar las condiciones de trabajo de los conductores de camiones, una cuestión muy delicada marcada por la oposición entre el este y el oeste. "Hemos llegado a un acuerdo preliminar", dijo la representación finlandesa, que preside el Consejo durante seis meses. Sin embargo, este compromiso aún debe ser aprobado formalmente por el Consejo y el Parlamento... [Leer más](#)

#### Consejo :

##### Conclusiones del Consejo de Asuntos generales



Los Ministros, reunidos el 10 de diciembre, han debatido el marco para la negociación del presupuesto 2021-2027 y el objetivo de neutralidad de las emisiones de carbono para 2050 en preparación del Consejo Europeo. Han examinado la situación del Estado de Derecho en Hungría y Polonia. Han intercambiado puntos de vista sobre las prioridades legislativas de la nueva Comisión y han convenido en la necesidad de un enfoque global para luchar contra las amenazas híbridas... [Leer más](#)

##### Conclusiones del Consejo Empleo, política social, sanidad y consumidores



Los Ministros de Trabajo y Sanidad, reunidos los días 9 y 10 de diciembre, han debatido sobre la inversión en salud y sobre todo la salud mental, el envejecimiento y la relación entre el bienestar y la sociedad digital. Debatieron sobre las formas de asegurar un mejor acceso a los medicamentos. Adoptaron conclusiones sobre la igualdad de género y destacaron la necesidad de reforzar la salud y la seguridad en el trabajo. Invitan a la Comisión a revisar su presupuesto a largo plazo en este tema. Por último, pidieron que se pusiera en marcha un mercado de trabajo integrador y alentaron que se intensifiquen los esfuerzos y el seguimiento del plan de garantía para los jóvenes... [Leer más](#)

##### Posibilidades de pesca para 2020



El 16 de diciembre, los Ministros de Pesca fijaron límites de captura para 2020 para determinadas poblaciones de peces en el Mar Mediterráneo y el Mar Negro. Han definido su posición sobre las medidas que deben adoptarse para ayudar a los pescadores a hacer frente a las restricciones a la pesca de bacalao y arenque en el Mar Báltico... [Leer más](#)

#### Diplomacia :

##### Informe sobre la puesta en marcha del acuerdo de asociación UE-Ucrania



En un informe sobre la aplicación del Acuerdo de Asociación UE-Ucrania publicado el 13 de diciembre, la Comisión señala que Ucrania ha adoptado una legislación importante y ha reforzado sus instituciones durante este año, en particular en los ámbitos de la economía, la energía y la lucha contra la corrupción, pero que es necesario seguir trabajando para mejorar el clima empresarial y de inversión... [Leer más](#)

##### Reunión Unión europea-Estados Unidos sobre seguridad



En una reunión ministerial celebrada el 11 de diciembre, la Unión Europea y los Estados Unidos reafirmaron que la lucha contra el terrorismo sigue siendo la prioridad y debatieron las formas de mejorar

la cooperación en la lucha contra las amenazas híbridas, así como los retos de la ciberseguridad, en particular en el ámbito de las 5G y la codificación de datos. Han reiterado su compromiso en la lucha contra la injerencia en el proceso electoral y se han congratulado por la inclusión de Polonia en el Programa de exención de visado de los Estados Unidos... [Leer más](#)

#### Consejo de cooperación UE-Tayikistán



El Consejo de Cooperación UE-Tayikistán se ha reunido el 10 de diciembre para revisar las relaciones bilaterales y tratar temas como la gobernanza y los derechos humanos. La Unión apoya el papel de Tayikistán en el fomento de la cooperación regional en Asia Central y en la estabilización de la situación en Afganistán... [Leer más](#)

#### Tribunal de Justicia :

##### Sentencia sobre la emisión de orden de arresto europeo



El 12 de diciembre, el Tribunal de Justicia de la Unión Europea dictaminó que las fiscalías francesa, sueca y belga cumplían los requisitos necesarios, a saber, la independencia suficiente del poder ejecutivo, para emitir una orden de arresto europea. Esta orden se basa en el principio de reconocimiento mutuo de las resoluciones judiciales entre los Estados miembros de la Unión y sustituye a los procedimientos de extradición desde 2004. El Tribunal fue interrogado por los tribunales holandeses y luxemburgueses... [Leer más](#)

#### BCE :

##### Reunión del Consejo de Gobierno



En su primera reunión del Consejo de Gobierno, celebrada el 12 de diciembre, la Presidenta del Banco Central Europeo, Christine Lagarde, mantuvo sin cambios los tipos de interés oficiales. Dijo que quería seguir una política monetaria equilibrada. Dijo que el BCE lanzará una revisión estratégica de sus instrumentos de política monetaria en enero... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

#### Alemania :

##### Se relanza la tasa sobre las transacciones financieras



El Ministro de Finanzas alemán, Olaf Scholz, presentó el 10 de diciembre una "propuesta final" para introducir un impuesto europeo sobre las transacciones financieras (ITF). La propuesta, enviada a otros nueve países (Francia, Bélgica, Italia, España, Portugal, Grecia, Austria, Eslovaquia y Eslovenia), se refiere a un impuesto del 0,2% sobre la compra de acciones de empresas con una capitalización bursátil superior a mil millones de euros. Alemania dice que espera una rápida adopción del ITF, que ha sido objeto de debate durante varios años... [Leer más](#)

#### España :

##### Pedro Sanchez encargado de formar gobierno



El 11 de diciembre, el rey Felipe VI de España encargó oficialmente al presidente saliente, Pedro Sánchez, que formara un gobierno, a pesar de que no cuenta con el apoyo de la mayoría suficiente para ser investido por los diputados tras las elecciones del 10 de noviembre. El Partido Socialista (PSOE), que ya ha firmado un acuerdo con el partido de izquierda Podemos, también está negociando con la Izquierda Republicana de Cataluña (ERC)... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

#### Finlandia :

##### Nuevo gobierno dirigido por Sanna Marín



La ex ministra finlandesa de Transportes, Sanna Marin, de 34 años, se convirtió en la primera ministra más joven de Finlandia el 10 de diciembre. Ha formado un gobierno de 19 ministros, de los cuales 12 mujeres... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

## Hungría :

### Pacto antipopulista de las capitales del grupo de Visegrado



El 16 de diciembre, los alcaldes de Budapest, Varsovia, Bratislava y Praga firmaron un "Pacto de ciudades libres" en Budapest para hacer resistencia a los líderes populistas de su país. El pacto pide "proteger lo bueno de pertenecer a europea", como "la libertad, la dignidad humana, la democracia, la igualdad, el Estado de Derecho, la justicia social, la tolerancia y la diversidad cultural".. [Leer más](#)

## Rumanía :

### Klaus Iohannis ganador del Premio Carlomagno 2020



El Premio Carlomagno 2020 se concedió el 15 de diciembre al Presidente rumano Klaus Iohannis. El jurado del premio, que recompensa anualmente la "contribución más valiosa al entendimiento en Europa", consideró a Klaus Iohannis "un destacado defensor de la libertad y la democracia, de la protección de las minorías y de la diversidad cultural". El premio se entregará en la primavera de 2020... [Leer más](#)

[Otro enlace](#)

## Reino Unido :

### Boris Johnson confirmado Primer Ministro



Boris Johnson fue nombrado de nuevo Primer Ministro por la Reina Isabel II el 13 de diciembre, después de que el Partido Conservador ganara las elecciones legislativas del 12 de diciembre. Boris Johnson ha confirmado la salida del Reino Unido de la Unión Europea el 31 de enero de 2020... [Leer más](#)

## Serbia :

### Apertura de un nuevo capítulo de las negociaciones de adhesión



El 10 de diciembre, en la 11ª reunión de la Conferencia de Adhesión con Serbia, la Unión Europea abrió un nuevo capítulo en las negociaciones, el de la libre circulación de capitales. Desde el inicio del procedimiento en enero de 2014, se han abierto 18 capítulos de un total de 35, de los cuales 2 se han cerrado provisionalmente... [Leer más](#)

## Suiza :

### Elección de la Presidenta para 2020



El 11 de diciembre, la Asamblea Federal suiza reeligió a los siete miembros del Consejo Federal para un nuevo mandato de cuatro años (2020-2023). Simonetta Sommarug, del Partido Socialista, elegida por 186 votos de un total de 200, sucede a Ueli Maurer (Unión democrática de centro) como Presidenta de la Confederación para el año 2020... [Leer más](#)

## Consejo de Europa :

### Informe GRECO: evaluación poco satisfactoria para Polonia



En una evaluación sobre la prevención de la corrupción de parlamentarios, jueces y fiscales, publicada el 16 de diciembre, el Grupo de Estados contra la Corrupción (GRECO) del Consejo de Europa consideró que el nivel de cumplimiento de las recomendaciones por parte de Polonia era "globalmente insatisfactorio". Se implementaron siete de las 16 recomendaciones y sólo se implementó una de las seis bajo el procedimiento "ad hoc" para reformas judiciales específicas. Está previsto que Polonia presente un informe sobre la aplicación de las recomendaciones pendientes el 31 de diciembre de 2020 a más tardar... [Leer más](#)

## TEDH :

### Sentencia sobre la gestación subrogada

El Tribunal Europeo de Derechos Humanos (TEDH) confirmó el 12 de diciembre que Francia puede rechazar la transcripción completa de la partida de nacimiento de un



niño nacido en el extranjero de una maternidad subrogada, siempre que la filiación con su madre "de intención" pueda ser reconocida por adopción. El Tribunal declaró inadmisibles, con carácter definitivo, las dos solicitudes presentadas por dos familias a las que los tribunales franceses habían denegado la transcripción en los registros del estado civil francés de las partidas de nacimiento integrales de niños nacidos en el extranjero por gestación subrogada de los espermatozoides del padre y ovocitos de una donante... [Leer más](#)

Otro enlace

#### Petición de liberación inmediata de un opositor turco



El Tribunal Europeo de Derechos Humanos exigió el 10 de diciembre la inmediata liberación del empresario y filántropo Osman Kavala, encarcelado en Turquía tras las masivas purgas por el intento de golpe de Estado de julio de 2016. El Tribunal constata varias violaciones del Convenio Europeo de Derechos Humanos y considera que el Estado turco está intentando silenciar a los defensores de los derechos humanos. O. Kavala está imputado por intentar derrocar al gobierno. Todavía está en prisión... [Leer más](#)

Otro enlace

#### ONU :

##### Resultado modesto de la COP25



La 25ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Clima (COP25) concluyó sus trabajos el 15 de diciembre en Madrid, con resultados decepcionantes a pesar de algunos avances. No se llegó a ningún acuerdo sobre las cuestiones más polémicas como las pérdidas y los daños causados por el hombre, ni sobre la financiación de la adaptación al cambio climático. No obstante, 73 Estados han declarado su intención de presentar un plan de acción climático mejorado y 177 empresas se han comprometido a establecer objetivos importantes para reducir las emisiones de gas de efecto invernadero... [Leer más](#)

#### OMC :

##### Las restricciones comerciales a niveles históricamente elevados



El 12 de diciembre, durante la reunión del Órgano de Examen de las Políticas Comerciales, la OMC demostró que las restricciones comerciales aplicadas por sus miembros se mantienen en niveles históricamente altos. Entre mediados de octubre de 2018 y mediados de octubre de 2019, el importe del comercio cubierto por las restricciones a la importación se estimó en 747.000 millones de dólares. Esta es la cantidad más alta registrada desde octubre de 2012, y representa un aumento del 27% sobre la cantidad registrada en el informe anual anterior... [Leer más](#)

#### OCDE :

##### La tasa de paro se mantiene estable



La tasa de paro en los países miembros de la OCDE se mantuvo estable en octubre, con un 5,2% de parados, según las cifras de la OCDE publicadas el 10 de diciembre. En la zona euro, que tiene la tasa más alta (7,5%), se produce un ligero descenso del 0,1%. Las tasas también se estabilizan en los distintos grupos de población: las mujeres (5,2%), los hombres (5,1%), entre los jóvenes de 15 a 24 años (11,4%) y los mayores de 25 años (4,4%)... [Leer más](#)

#### Eurobarómetro :

##### Clima y Derechos Humanos prioritario para los europeos



Los Derechos humanos en el mundo, la libertad de expresión y la igualdad de género son los valores que los europeos quieren que el Parlamento defienda con carácter prioritario, según una encuesta del Eurobarómetro publicada el 10 de diciembre. Los encuestados también creen que el clima, la lucha contra la pobreza y la exclusión social, así como la lucha contra el terrorismo y la delincuencia organizada deberían ser las prioridades del Parlamento en su trabajo legislativo... [Leer más](#)

## Cultura :

### Exposición de fotografía en Dublín



La National Gallery of Ireland de Dublín acoge hasta el 22 de marzo de 2020, y por primera vez en Europa, la exposición fotográfica "A moment in time" de la colección Beaumont y Nancy Newhall... [Leer más](#)

### Soulages en el Louvre



Hasta el 9 de marzo de 2020, el Louvre acogerá una exposición dedicada a Pierre Soulages con motivo de su centenario, en la que se presentará una selección de las principales obras del pintor francés, así como nuevas piezas creadas especialmente para la exposición... [Leer más](#)

### Festival de escultura de hielo en los Países Bajos



La ciudad holandesa de Zwolle organiza hasta el 1 de marzo un festival de escultura en hielo en el que se invita a los más grandes artistas internacionales a modelar en torno al tema "Viaje a través del tiempo"... [Leer más](#)

### Leopardo de las nieves en Finlandia



Hasta el 29 de marzo de 2020, el Centro finlandés para la Naturaleza Haltia, en Espoo, acoge la exposición "In the Land of the Snow Leopard". La exposición presenta las fotos y el informe de la expedición del fotógrafo francés Frédéric Larry que siguió al leopardo de las nieves en la meseta tibetana y las amenazas a las que se enfrenta el animal. También se muestran otros animales de la meseta tibetana y la gente que vive allí en armonía con el leopardo de las nieves... [Leer más](#)

## Agenda :



16-17 de diciembre de 2019

Bruselas  
Consejo Agricultura y pesca



16-19 de diciembre de 2019

Estrasburgo  
Sesión plenaria del Parlamento europeo



19 de diciembre de 2019

Bruselas  
Consejo Medio Ambiente



22 de diciembre de 2019

Croacia  
Elección presidencial (primera vuelta)

La Carta también está disponible en las siguientes versiones:



Me gusta la Carta de la Fundación Robert Schuman

## Los redactores de la Carta :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;  
Zélie Barbet, Camille Boulat, Myriam Benallaoua  
**Redactor jefe : Eric Maurice**  
**Directora de la publicación : Pascale Joannin**

Contacto / sugerencias  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

---

**La Fundación Robert Schuman**, fundada en 1991 y reconocida de utilidad pública es el principal centro de investigación francés sobre Europa. Realiza estudios sobre la Unión Europea y sus políticas y se encarga de promover el contenido en Francia, en Europa y en el extranjero. La Fundación provoca, enriquece y estimula el debate europeo con sus investigaciones, publicaciones y organizando conferencias. La Fundación la preside Jean Dominique Giuliani.

Si no desea seguir recibiendo nuestras cartas haga {LINK}